

Webinaire sur l'inclusion des personnes migrantes et de la diversité dans les modèles économiques circulaires et inclusifs

16 Septembre 2021 Programme





Pourquoi une transition écointerculturelle?

Les "personnes" et la "société" ont gagné un rôle central dans la portée du développement durable jusqu'à ce que ce demier devienne le fondement de l'Agenda 2030 pour le développement durable. Dans son préambule, l'Agenda 2030 se définit comme un "plan d'action pour les personnes, la planète et la prospérité", jetant un pont entre l'agenda économique, social et environnemental autour de l'engagement de ne laisser personne de côté. Toutefois, s'il existe des orientations, des connaissances scientifiques, des instruments juridiquement contraignants et des financements relativement importants pour accélérer les programmes, les initiatives et les actions visant à préserver la biodiversité, à restaurer les écosystèmes, à s'adapter au changement climatique et à l'atténuer, et à favoriser la transition écologique vers des modèles plus durables, tant au niveau national que local, il existe une lacune dans la manière d'aborder la durabilité d'une manière réellement inclusive.

Pourquoi les villes devraient-elles travailler sur la durabilité inclusive?

En termes d'opportunités pour les services municipaux, les services travaillant sur les questions environnementales et les politiques de transition écologique ont beaucoup en commun avec ceux travaillant sur les politiques interculturelles. Tous deux s'efforcent d'intégrer leurs principes dans des politiques, des stratégies, des programmes et des projets holistiques susceptibles de modifier les habitudes, les relations de pouvoir et les structures au sein de la société. Toutes deux exigent une adaptation à un monde en mutation et encouragent la restructuration de la société sur la base d'un partage plus équitable des ressources et des opportunités. Il existe également des exemples de bénéfices réciproques potentiels que les deux domaines peuvent s'apporter mutuellement. Par exemple, le développement des transports publics et de l'infrastructure cyclable, en plein essor dans de nombreuses villes européennes car il réduit considérablement les émissions de CO2, peut réduire la ségrégation et promouvoir l'indusion sociale s'il est planifiée de manière à relier les quartiers ségrégués au reste de la ville, augmentant ainsi les possibilités d'interaction interculturelle.

Il est possible d'aligner les programmes respectifs et d'unir les forces pour atteindre des objectifs communs.

Pourquoi un accent sur l'économie circulaire pour l'inclusion des personnes migrantes?

Malgré l'impact économique positif avéré de la diversité sur la société et les entreprises, l'indusion se fait à un rythme très lent. L'accent négatif mis sur les migrations continue d'édipser les opportunités que les personnes migrantes apportent aux sociétés d'accueil. En moyenne, les personnes migrantes sont plus exposées à l'exploitation, à la discrimination et ont moins de résistance aux chocs économiques causés par des événements tels que les catastrophes naturelles (par exemple les inondations, les incendies, la sécheresse) ainsi que les pandémies comme la Covid-19.

L'économie circulaire est un modèle économique durable, développé en tant qu'alternative à l'économie linéaire. Il s'agit d'un modèle dans lequel la valeur est générée par la circulation continue des ressources avec une utilisation élevée et la conservation de cette valeur. Dans une économie circulaire, les limites planétaires de l'activité économique sont prises en compte et des solutions sont formulées dans une perspective de conception systémique et centrée sur l'être humain.





Toutefois, l'expérience montre qu'une économie verte et circulaire n'est pas nécessairement indusive de par sa conception. Pour parvenir à l'indusion, une transition verte devrait intégrer les valeurs de l'interculturalisme. Comme l'économie circulaire favorise les produits régénérateurs locaux et distribués, c'est un modèle qui offre des opportunités sociales uniques aux villes s'il est mis en œuvre de la bonne manière.

Les défis de la société moderne se concentrent dans les villes, mais celles-ci sont aussi des centres de changement. Les villes peuvent catalyser la transformation d'un système plus large et, ces dernières années, nous avons également constaté que les gouvernements municipaux sont devenus plus audacieux dans la conduite de ce changement.

Langues de travail

Français et Anglais

Plateforme

Zoom





Programme – 16 Septembre 2021

15h00 Ouverture et mot de bienvenue

Ivana d'Alessandro, Cheffe d'Unité, Cités Interculturelles, Conseil de l'Europe

15h10 Table ronde des Maires

Florian Janik, Maire de **Erlangen**

Jean-Luc Romero-Michel, adjoint à la Maire de Paris en charge des droits humains, de l'intégration et de la lutte contre les discriminations, **Paris** Katrine Berg Nødtvedt, Adjointe à la Maire pour la culture, la diversité et l'égalité, **Bergen**

Mme Floriane VARIERAS, adjointe à la Maire en charge de la ville inclusive : solidarités, soutien aux personnes vulnérables, lutte contre les discriminations,

Strasbourg

Véronique Lamontagne, Directrice par intérim du Bureau des relations internationales. **Ville de Montréal**

Commenté par le Professor Amir Sharif, Doyen de la faculté de gestion, de droit et de sciences sociales et professeur d'économie circulaire, Université de **Bradford**

16h20 Pause café

16h30 De la théorie à la pratique – notes d'orientation politique et expérience des villes member

Présentation de la note d'orientation politique - Maja Johannessen, Manager, Nordic Sustainability

Étude de cas : comment intégrer l'interculturalisme dans les principes de l'économie circulaire et vice-versa - Gemma Pinyol-Jiménez, Experte ICC

Discussion

17h30 Clôture





Biographies des orateurs et oratrices



Florian Yanik est le maire d'Erlangen depuis 2014. Il a étudié les sciences sociales à l'Université Friedrich Alexander d'Erlangen-Nuremberg de 2000 à 2005. En février 2010, il a obtenu son doctorat (Dr. rer. pol.). De 2005 à 2014, il a travaillé comme assistant de recherche à l'Institut de recherche sur le marché du travail et l'emploi de l'Agence fédérale pour l'emploi. En 2002, Janik a été élu pour la première fois au conseil municipal d'Erlangen et a pris la présidence du groupe parlementaire SPD en 2008. Depuis 2014, Janik occupe la fonction de maire de la ville d'Erlangen et, depuis 2017, il est également président du district de Franconie centrale de l'Association bavaroise des villes.



Jean-Luc Romero-Michel est un homme politique et militant associatif français. Il est adjoint à la Maire de **Paris** en charge des droits humains, de l'intégration et de la lutte contre les discriminations. Devenu en 2000 le premier homme politique français victime d'un outing. Il est également le premier à avoir révélé sa séropositivité au VIH, en mai 2002 dans un livre « Virus de Vie » après avoir évoqué son homosexualité dans « On m'a volé ma vérité ». Jean-Luc Romero-Michel a de nombreux engagements aussi bien politiques qu'associatifs, qui tous sont tournés vers une seul but : l'humain. Il a de nombreuses responsabilités dans la lutte contre le sida, il est aussi très engagé dans le combat pour la légalisation de l'euthanasie en France et occupe des responsabilités nationales et internationales.



Katrine Berg Nødtvedt est adjointe à la maire chargée de la culture, de la diversité et de l'égalité, à la ville de Bergen, en Norvège, et représente le Parti des Ecologistes. Ses responsabilités en tant que maire adjointe comprennent les services municipaux en faveur de l'inclusion des personnes réfugiées, ainsi que les politiques générales de la ville en matière d'inclusion et de lutte contre la discrimination. Katrine est psychologue et chercheuse en doctorat au département de stratégie et de gestion de la Norwegian School of Economics. Elle est spécialisée dans les comportements environnementaux et pro-sociaux, et sa recherche doctorale explore la manière dont les consommateurs et les consommatrices réagissent aux modèles de consommation non traditionnels dans le cadre de l'économie du partage.



Floriane VARIERAS est adjointe à la Maire de Strasbourg en charge de la Ville Inclusive depuis juillet 2020. Derrière cette appellation, sont rassemblés les solidarités, le soutien aux personnes vulnérables et la lutte contre les discriminations. Cette conception d'une ville inclusive et hospitalière est au cœur de sa politique : faire que chaque personne ait une place dans la cité et cela, quel que soit le parcours de vie des habitant.es, leur lieu de résidence, leur genre, leurs origines ethniques, leur situation ou non de handicap, leur âge, etc.



Véronique Lamontagne est avocate et directrice du Bureau des relations internationales de la Ville de **Montréal**. Elle cumule une expertise en diplomatie municipale, développement international et en planification stratégique avec une spécialisation en migration et en droits humains. Jusqu'à tout récemment, Véronique occupait le poste de chargée de mission planification stratégique à la direction générale où elle a livré le premier plan stratégique de la Ville de Montréal, Montréal 2030. Elle cumule plus de vingt ans d'expérience en développement international durant lesquels elle a réalisé des mandats dans plus de 15 pays pour le gouvernement du Canada, les Nations Unies, la Francophonie et des ONGI. Les enjeux urbains, de migration et d'inclusion sont au cœur de son engagement professionnel.

Biographies des orateurs et oratrices



Amir M. Sharif est Doyen de la faculté de gestion, de droit et de sciences sociales et professeur d'économie circulaire, Université de **Bradford**. Ancien praticien de l'industrie, il a occupé de nombreux rôles de direction académique. Amir enseigne et mène des recherches sur la sécurité l'économie circulaire la gestion alimentaire, et d'approvisionnement (notamment en conseillant de nombreux conseils internationaux de financement de la recherche dans l'UE, en Chine, au Qatar et au Royaume-Uni). Il est membre du conseil d'administration du Higher Education Network (Ellen MacArthur Foundation), du Future Leaders Fellowships (UKRI), du Climate Change Committee (West Yorkshire and Harrogate HCP) et du Stronger Communities Partnership Board (Bradford Metropolitan District Council).



Maja Johannessen est une généraliste interdisciplinaire avec une formation en économie circulaire et en pensée systémique. Elle a travaillé à la Fondation Ellen MacArthur pendant plus de quatre ans, où elle a notamment dirigé le développement d'idées politiques et coordonné les activités de recherche sur les politiques, ce qui incluait également la direction de l'analyse du projet "Économie circulaire dans les villes". Elle est actuellement directrice chez Nordic Sustainability, un cabinet danois de conseil en stratégie de durabilité, où elle aide les entreprises, les gouvernements et les ONG à promouvoir le développement durable par le biais d'une approche stratégique fondée sur les faits.



Gemma Pinyol-Jiménez est coordinatrice du RECI-Réseau espagnol des villes interculturelles, experte de la CCI et chercheuse associée à l'Université GRITIM-Pompeu Fabra. Elle a également agi en tant qu'experte pour le Comité des régions et le Comité économique et social. Ses principaux domaines d'intérêt sont les instruments de l'UE en matière de migration et d'asile, les politiques d'intégration et d'inclusion et la gouvernance multiniveaux de la migration et de l'intégration. Elle a participé à plusieurs projets européens tels que le projet C4i-Communication for Integration (CoE/EU), la Task Force européenne sur la migration irrégulière et le SSH-FP7 TEMPER. Actuellement, elle participe au projet AwArtMali et au projet REGIN.



Ivana d'Alessandro est une juriste spécialisée dans les droits des personnes migrantes et réfugiées. Elle a rejoint le Conseil de l'Europe en 2004 et a travaillé au sein de la Division des migrations, de la Division des Roms et des Gens du voyage, de la Convention de Berne et du Département de l'anti-discrimination. Elle est actuellement cheffe de l'unité "Cités interculturelles" et Secrétaire du groupe de travail sur l'intégration interculturelle, le premier organe spécialisé à plusieurs niveaux du Conseil de l'Europe dans le domaine de l'intégration des personnes migrantse. Elle sera la modératrice de ce webinaire.